

2017

Schweizerische Theologische Gesellschaft (SThG)

I. Wissenschaftliche Tätigkeit

1.1 Tagungen

Die "Schweizerische Theologische Gesellschaft" (SThG) hat ihre Jahrestagung zur Bedeutung von „Musik in interreligiösen Begegnungen“ vom 21. bis 23. September 2017 in Augst BL durchgeführt. Das international besetzte und interdisziplinär ausgerichtete Symposium fand in Zusammenarbeit mit der Theologischen Fakultät der Universität Basel statt.

An der neuen SAGW-Veranstaltungsreihe „Islam in der Schweiz“ hat sich die SThG mit mehreren Veranstaltungen beteiligt:

- 16.11.: „Wenn meine Wahrheit nicht deine Wahrheit ist.‘ Der Wahrheitsanspruch der Religionen und die religiöse Pluralität in der Schweiz“ (zus. mit dem Schweizerischen Rat der Religionen und dem Institut für Christkatholische Theologie, Universität Bern);
- 27.11.: „Moscheebau und Moscheebauten in der Schweiz“, Universität Basel
- 29.11., „Ehre in Familie, Recht und Religion, Universität Luzern;
- 18.-20.4.2018: "Transformation und Frieden – Islamische und christliche Impulse zur Konfliktfähigkeit", Universität Basel (zusammen mit dem Schweizerischen Zentrum Islam und Gesellschaft, Freiburg).

Die Generalversammlung wurde am 22. September 2017 auf Landgut Castelen in Augst (BL) gehalten.

1.2 Publikationen

Über die Schweizerische Theologische Gesellschaft wurden die folgenden theologischen Zeitschriften von der SAGW subventioniert:

- "Theologische Zeitschrift", 4 Hefte (Basel; Redaktion: Reinhold Bernhardt)
- "Internationale Kirchliche Zeitschrift", 4 Hefte (Bern; Redaktion Angela Berlis)
- "Zwingliana" (Zürich; Redaktion: Christian Moser), 1 Ausgabe (Redaktion Christian Moser und Peter Opitz)
- "Theologische Berichte" (Luzern und Chur, Herausgeberin: Birgit Jeggle-Merz), 1 Ausgabe

Die Konferenzbeiträge der Jahrestagungen 2015 und 2016 wurden veröffentlicht:

- Christophe Chalamet / Andreas Dettwiler / Mariel Mazzocco / Ghislain Waterlot (Hg.), *Game Over? Reconsidering Eschatology*, Boston (W. de Gruyter) 2017
<https://www.degruyter.com/view/product/480128?format=G>
- Mariano Delgado / Volker Leppin, *Die gute Regierung. Fürstenspiegel von der Antike bis zur Gegenwart*, Fribourg (Academic Press) – Stuttgart (W. Kohlhammer) 2017
http://www.academicpressfribourg.ch/product.php?id_product=1605

2. Fachinformationen

Im Berichtsjahr erschien zweimal das Bulletin (Auflage: 250). Es informiert über die Jahrestagungen, aber auch über inhaltlich nahe Veranstaltungen anderer zur SAGW gehörenden Gesellschaften oder der SAGW sowie über wichtige Entwicklungen, die den Gesamtbereich der Theologie betreffen. Zudem enthält es Hinweise auf Neuerscheinungen im Fachbereich.

3. Internationale Beziehungen

Internationale Beziehungen werden v.a. im Rahmen der Jahrestagungen gepflegt.

4. Öffentlichkeitsarbeit

Die Schweizerische Theologische Gesellschaft unterstützt mit ihren Aktivitäten die wissenschaftliche und gesellschaftliche Relevanz und Sichtbarkeit der Theologie in der Schweiz.

Es bestehen Beziehungen zur "Konferenz der Theologischen Fakultäten der Schweiz" (KTHFS). Die jeweiligen Präsidenten nehmen an deren Sitzungen teil.

Der Vorstand vertritt die Schweizerische Theologische Gesellschaft bei den Veranstaltungen der SAGW (Versammlung der Delegierten, Kolloquien wie die Tagung zu Open Access im Januar 2017, etc.) und pflegt Kontakte und Zusammenarbeit mit den Schwestergesellschaften.

Die SThG beteiligt sich am Fachportal „Kulturen und Gesellschaften“.

4. Koordination, Planung

Bei der Generalversammlung wurde das Kolloquium 2018 angekündigt. Es soll in Zusammenarbeit mit der Universität Zürich vom 4.-6. Oktober 2018 zum Thema "Kirche als Verantwortungsinstitution in der Zivilgesellschaft / Public responsible church" stattfinden.

5. Ausbildung, Information

In diesem Jahr sind fünf Neueintritte zu vermelden, zwei Mitglieder traten aus, zwei weitere verstarben.

Zum 1. Januar 2018 stehen folgende Wechsel bevor: Prof. Angela Berlis trat nach vier Jahren als Präsidentin zurück, die GV wählte den bisherigen Vizepräsidenten, Prof. Andreas Dettwiler (Genf), zum neuen Präsidenten und Prof. Mariano Delgado (Freiburg) zum neuen Vizepräsidenten. Aus dem Vorstand schieden Prof. Reinholt Bernhardt (Basel) und Prof. Silvia Schroer (Bern) aus; neues Vorstandsmitglied wird ab 1.1.2018 Prof. Ueli Zahnd (Basel).

6. Administration

Die Redaktion des Bulletins und die Betreuung der Webseite liegt ad interim bei der Präsidentin bzw. ab 2018 beim Präsidenten.

Bern, 13. Dezember 2017

Prof. Dr. Angela Berlis, Präsidentin der SThG

Namen der beiden Delegierten:

Prof. Dr. Angela Berlis, Bern

Prof. Andreas Dettwiler, Genf

Weitere Mitglieder des Vorstandes:

Prof. Dr. Reinhold Bernhardt, Basel

Prof. Dr. Christian Cebulj, Chur

Prof. Dr. Mariano Delgado, Fribourg

Dr. Albert Frey, Lausanne

Prof. Dr. Thomas Schlag, Zürich

Prof. Dr. Silvia Schroer, Bern

Administration: Frau Catherine Siegenthaler, Lausanne